

Avec le temps, la validité de ses principes s'est affirmée, à mesure que des membres toujours plus nombreux de la collectivité internationale ont accepté de se soumettre à la discipline et aux codes du GATT.

Maintenant que la guerre froide semble être chose du passé, nous avons la chance de faire revivre les espoirs et la vision de ceux qui nous ont précédés. Les risques et les défis qui nous attendent sont tout aussi grands qu'autrefois, mais nous bénéficions maintenant de capacités politiques pour tenter à nouveau d'instaurer un véritable multilatéralisme.

Le monde n'est plus ce qu'il était il y a cinquante ans.

Dans la réalité des années 1990, le pouvoir politique et économique est de plus en plus dilué. Il n'existe plus désormais qu'une seule superpuissance pleinement intégrée possédant une force à la fois politique, militaire et économique; elle n'a pas intérêt à imposer unilatéralement sa volonté à la collectivité mondiale, et elle est d'ailleurs incapable de le faire.

L'information et les idées circulent désormais plus librement, ce qui a suscité une plus grande foi en la démocratie et en le respect des droits de la personne. La société fermée, qui a été un trait distinctif des années 1940 et de la période de la guerre froide, devrait disparaître au cours de cette décennie.

La révolution dans les domaines de l'information et de la technologie a, par ailleurs, mondialisé davantage les entreprises et les marchés, et elle a accru la concurrence. L'avènement des arrangements commerciaux régionaux, axés sur la triade formée par la Communauté européenne, le Japon et les États-unis, a marqué les années 1980.

Qu'on le veuille ou non, les questions économiques et politiques à caractère international s'immiscent de plus en plus dans les programmes d'action nationaux des États souverains.

À mesure que les frontières nationales perdent de leur importance, les problèmes mondiaux nécessitant des solutions mondiales grandissent.

La croissance démographique et les migrations massives, le trafic des drogues illicites, le terrorisme, la dégradation de l'environnement et l'analphabétisme, voilà autant de problèmes parmi tant d'autres auxquels il faut s'attaquer au moyen d'une coopération internationale efficace.

Mais des menaces qui continuent de peser sur la sécurité régionale et mondiale planent sur les efforts internationaux déployés pour régler tous ces problèmes, et souvent, elles en accentuent même la gravité.